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本版责编 曾丽园

推动更多香港企业来琼发展

●海财经观察员：香港贸发局连续四年参加消博
会，无论是从参展企业还是展馆面积上，每年都有新的
变化。请你谈谈连续四年参展的感受以及变化。

●黄天伟：香港贸发局十分重视消博会这个国家
级的国际消费品平台，已连续四届在消博会设立香港
时尚馆。

联动海南自贸港与香港国际商贸枢纽优势，我们将
香港及海外优质产品带给全国及全球消费者，助力香港
企业推广品牌、拓展市场及商脉，推动琼港经贸的高质
量发展。

通过参展消博会，香港企业不仅能够把更多的产
品从香港引进内地市场，也促使更多港企走进海南自
贸港，积极寻求投资机遇。例如连续3年参展的保健品
上市公司澳至尊，如今已在海南投资设立公司，拓展了
业务。

●海财经观察员：本届消博会香港馆有哪些亮点，
请简单为我们介绍一下。

●黄天伟：实际上，香港贸发局一直以来都在内地
多个国际级大型展览会设立“香港馆”，巡回推介香港专
业服务及独特优势。今年是香港贸发局连续四届在海
南消博会设立“香港馆”，借助消博会的平台，协同向外
界传播海南自贸港优势。

本届“香港馆”集贸易推广（B2B）及展销零售（B2C）
于一体，将香港以至海外优质产品带给全国及全球消费
者，助力香港企业推广品牌、拓展市场及商脉，把握国
家“双循环”发展机遇，推动琼港经贸的高质量发展。

会展业加速回暖带来新思路

●海财经观察员：会展业是香港经济的一项支柱产
业，香港特区政府给予大力扶持，出台一系列鼓励措施
和优惠政策，吸引会展组织者和参展商来港办展、参
展。你认为这两年香港会展业的复苏态势如何？可否
给我们介绍一下今年的“成绩单”？你又是如何评价这

一复苏态势？
●黄天伟：我们去年的统计数据显示，香港的会展

业已恢复至疫情前的七至八成，今年还会加速回暖。
今年香港会议展览中心和亚洲博览馆两大场地预计

至少举行150场会议和160场展览。一些在疫情期间转
到世界其他城市举行的大型展览，也将回到香港举行。

香港软硬件一流，拥有背靠祖国、联通世界的优势，
对展商有巨大的吸引力。此外，香港是最低税率城市之
一，独特优势难以被其他城市取代，且交通网络完善。
此外，香港还启用了港铁会展站，展商往来会展中心更
加方便快捷，大大促进香港会展业和旅游业的发展。

●海财经观察员：在逐渐恢复的过程当中，香港会
展业又面临了哪些挑战？香港贸发局是如何帮助这些
行业和企业克服这些困难的？

●黄天伟：最大的挑战还是担心展商和买家会不会
来？香港贸发局会通过在全球的50个办事处去物色高
价值的展商和买家，邀请他们来港参加展会。聚集到展
商和买家后，再在“商贸配对”方面有针对性地下功夫，
满足双方的需求。

当然，这些努力也离不开香港特区政府的支持。例
如，去年7月1日起，香港特区政府推出总值14亿港元的
新计划——“定期展览奖励计划”，资助近3年在香港举
办的200多个展览。

●海财经观察员：《海南自由贸易港建设总体方案》
里明确了海南会展业的目标和任务。近年来，海南省会
展业的规模持续扩大，会展活动呈现逐年增长的态势。
同为自由贸易港，香港的会展业发展值得海南学习和借
鉴。对于会展行业，香港贸发局有没有一些新的思考？
在新的发展阶段，香港贸发局是否有新目标和新定位？
您对于香港会展业未来的预期又是如何？

●黄天伟：香港各行各业都在绽放活力，会展业也
不例外。作为国际展览之都，香港的会展业也是不断加
入当下的新元素。比如，根据不同行业的需求，我们的
展览会更加关注科技、可持续发展以及“大健康”元素。

就拿可持续发展来说，我们会去留意一些新产品与

新方案如何在绿色发展方面做得更好，把大家关注的这
些元素加入到展览中。香港发展会展业有很多优势，只
要我们自己不断改进，我相信前景应该非常不错。

促进香港与海南进一步合作

●海财经观察员：我们注意到，去年到今年，很多不
同的香港企业赴内地参展。包括这次消博会，香港贸发
局也是组织了24家企业参会。在与海南的商务交流往来
方面，目前香港贸发局掌握的情况怎么样？未来会有哪
些合作计划？

●黄天伟：近年来，伴随内地经济快速发展，香港贸
发局陆续在各地设立办事处，在海南，我们也是多次组
织各种活动，带领港企走进海南，寻找发展机会。

今年消博会期间，香港贸发局还与海南国际经发局
签署“共同推进琼港经贸合作备忘录”，希望能够促进两
地经贸合作，共同推进经济高质量发展。

现在琼港两地的合作已经进入一个全新的发展阶
段，我们面对的不仅是两地自身发展所需，更需要两地
携手，一起为国家社会经济发展贡献力量，进行更多探
索。未来，香港贸发局将继续努力促进香港与海南的进
一步合作，并不定期组织港企赴海南走访考察，与海南
本地企业充分对接，助力更多港企尽快落地海南。

●海财经观察员：海南自由贸易港的建设对琼港两
地的经贸往来有哪些帮助？

●黄天伟：海南自由贸易港的建设对两地的经贸往
来有非常大的帮助。一方面，海南自由贸易港的建设产
生了非常好的协同效果。海南背靠内地、面向东南亚市
场，具有独特的地理位置优势，产生了协同效应和大市
场机遇。例如，香港服务业可以将海南作为应用场景，
试点产品和服务，立足海南市场服务全国市场甚至是全
球市场。

另一方面，海南自由贸易港具有差异化优势，为港
企发展提供良好的生态圈。香港的传统服务（金融&物
流）能够服务海南企业升级和出海；香港的创新服务（创
科&文创）未来有机会在海南实现落地和转化。

海财经面对面

□ 本报记者 郭静瑜

香港贸发局黄天伟：

优势互补 琼港合作空间无限

海财经观察员对话香港贸发局华南首席代表黄天伟。

同为自由贸易港，海南和香港的相向
而行，会带来怎样的想象空间？

《海南自由贸易港建设总体方案》提
出，要充分学习借鉴国际自由贸易港的先
进经营方式、管理方法和制度安排，形成
具有国际竞争力的开放政策和制度。

香港是海南利用外资主要的来源地，
也是海南最大的服务贸易伙伴。学习借
鉴香港的成功经验，有助于推动自贸港各
领域的发展。

连续四载参加消博会，香港贸发局积
极为海南自贸港推广助力，把“引进来”与

“走出去”相结合，不断推进琼港经贸合作
走深走实。本期《海财经面对面》专访香
港贸发局华南首席代表黄天伟，围绕香港
贸发局在推动琼港合作方面的实践与经
验进行分享与交流。


